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Газета для тех, кто любит свой район

Территориальная избирательная 
комиссия Упоровского района из-
вещает, что в соответствии с Феде-
ральными законами «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 

права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» и «О выборах Президента Российской Фе-
дерации» избиратель, который будет находиться в день 
голосования (18 марта 2018 года) вне места своего жи-
тельства, вправе подать заявление о включении в список 
избирателей по месту своего нахождения с 31 января по 
12 марта 2018 года в территориальную избирательную 
комиссию по адресу: с. Упорово, ул. Володарского, д. 45 
(здание администрации района), кабинет № 220 в рабочие 
дни – с 16.00 до 20.00, в выходные и праздничные дни – с 
10.00 до 14.00.

С 25 февраля по 12 марта 2018 года такие заявления 
можно будет подать в любую участковую избиратель-
ную комиссию.

74 года прошло с того 
момента, когда была сня-
та блокада Ленинграда, 
которая продолжалась 
900 долгих дней и ночей. 
Оборона города на Неве 
стала символом беспри-
мерного мужества и силы 
духа советского народа. 

1941 год… Идёт Великая 
Отечественная война… 8 
сентября Ленинград ока-
зался в блокаде. Враг взял 
город в плотное кольцо. Го-
лод, бомбёжки, обстрелы… 
Люди умирают тысячами. 
Единственной транспорт-
ной магистралью стала так 
называемая «Дорога жиз-
ни», проложенная по льду 
через Ладожское озеро. По 
ней шло снабжение про-
довольствием, боеприпа-
сами, горючим. По ней же 
происходила и эвакуация 
жителей. 

Сотни тысяч спасённых 
жизней. Тюменская область 
для многих из них стала 
второй Малой родиной. 
В с. Суерку и д. Тютрину 
было доставлено более 250 
ребят. Истощённые, голод-
ные, больные они ехали в 
теплушках 16 суток и 23 
декабря прибыли на место. 

Встречала детей учитель-
ница Клавдия Михайловна 
Казанцева. Возле школы 
был интернат. На первом 
этаже располагалась кухня, 
на втором были спальни. 

Ленинградцы вместе с 
местными детьми учи-
лись, усиленно трудились 
зимой, объезжая с саноч-
ками дворы и собирая 
золу для удобрения полей. 
Девочки вечерами вы-
шивали кисеты, вязали 
носки и отправляли на 
фронт. А летом старшие 
ребята работали на полях. 
Отношения с ленинград-
цами были очень хоро-
шие, дети жили дружно, 
никогда не ссорились и 
не дрались. А когда ребя-
та шли на поле пешком, 
бригадир выдавал им по 
500 граммов хлеба. По до-
роге съедали весь хлеб, а в 
обед повариха тайком на 
жерновах намелет крупы, 
сварит кашу и накормит. 
Работали от зари до зари, 
так как знали, что своим 
трудом помогают при-
ближать Победу. Летними 
вечерами ребята собира-
лись на лавочке, и просили 
свою любимую учительни-
цу Клавдию Михайловну 
спеть под гитару. 

Вот как об этом во время 
своего визита в Суерку 
в 2009 году вспоминала 
Нирса Петровна Антонова, 
которая вместе с другими 
ленинградскими детьми 
оказалась в далёкой сибир-
ской деревне:

«Привезли нас в тёплый 
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Их приютила суерская земля

дом с чистыми постелями, 
вымыли в бане, накормили 
обедом из 3 блюд. И на-
чалась наша новая мирная 
жизнь. Местные жители 
окружили нас заботой и 
вниманием.

Вот вроде и война была, 
и тяжёлые времена, но нет 
худа без добра. Мы обрели 
вторую родину – Суерку. 
Наши сердца оставлены 
у вас, наши дорогие. Вы 
стали для нас родными 
навсегда».

Своими воспоминани-
ями делилась и Регина 
Романовна Зиновьева, ей 
в августе 41-го исполни-
лось всего 5 лет:  «Сиби-
ряки нас встретили очень 
гостеприимно, поселили 
в самом лучшем доме – 
двухэтажном с приуса-
дебным участком. Всем 
детям сделали деревянные 
кроватки, матрацы наби-
ли сеном. Огород копали 
воспитатели и старшие 
дети. Я была в младшей 
группе – дошкольников, 
двоюродный брат Рудик – в 
средней. Ребята от 12 до 14 
лет занимались огородом, 
заготавливали сено, т. е. 
помогали воспитателям, 
девочки оказывали по-
мощь в госпитале, глади-
ли и сворачивали бинты. 
Средние ребята от 8 до 11 
лет ловили рыбу, ходили в 
лес за грибами и ягодами. 
А мы, младшие, весной 
рвали крапиву, собирали 
ягоды. Все дети работали. 
Колхоз выделил корову и 
лошадь. Старшие ребята 
ухаживали за ними.

Какие замечательные бы-

ли у нас воспитатели, они 
с нами не только занима-
лись, как могли, заменяли 
нам матерей, обшивали, 
обстирывали, мыли. К каж-
дому празднику подготав-
ливали с нами концерт, мы 
даже ходили выступать в 
госпиталь».

Единственной свиде-
тельницей блокадного Ле-
нинграда, ныне прожива-
ющей в Старой Шадриной, 
является Любовь Ивановна 
Коркина. 

«Чётко помню тот день, 
когда война началась, мне 
вскоре 7 лет исполнилось. В 
коммуналке на общей кух-
не рёв стоял, все понимали, 
что и мужей, и сыновей на 
фронт заберут. 

Помню, когда бадаев-
ские продовольственные 
склады горели, сахар тог-
да рекой по улице тёк. В 
ту зиму голод и начался. 
Отец  умер первым, затем 
сёстры начали умирать. 

В июле 42-го нас с мате-
рью эвакуировали. В 44-м 
мама умерла, а меня увез-
ли в Салехард в детдом. 
Шесть детдомов прошла, 
а после учёбы попала в 
Упоровский район». 

В благодарность за спа-
сение ленинградцев мно-
гие из них посвящали жи-
телям Суерки стихи. Одна 
из них Нина Михайлова 
Петрова.

К нам подползла 
                голодная блокада.
Враги грозились, 
           будет здесь пустырь.
Мы покидали 
             стены Ленинграда

И уезжали 
              в снежную Сибирь.
Луна застыла 
            в горном небосклоне,
Трещал мороз, 
              искрился снегопад.
В товарном 
длинном мёрзлом эшелоне
Полсотни слабых 
               питерских ребят.
Нас провожали 
   в дальний путь тревоги,
Холодный пух 
              нам залепил глаза,
От сквозняков 
              немели руки, ноги,
И примерзали 
                     к нарам волоса.
Сегодня честно 
      мы хотим признаться:
Хоть наступили 
                         лучшие года,
Но горсточка 
   спасённых ленинградцев
Суерку не забудет никогда.
Мы помним, 
    как от холода дрожали,
Мороз и голод – 
                   есть ли злее зло?
Вы из машины 
               бережно снимали
И уносили 
         в тот же час в тепло.
Ваш интернат 
           нам показался раем,
Когда в далёком 
                   маленьком селе
Согрелись мы 
    простым горячим чаем.
И, наконец, 
                    уснули мы в тепле.
В 2015 году в память о тех 

событиях в Суерке была от-
крыта мемориальная доска…

По материалам, 
предоставленным адми-

нистрацией Суерского 
с/п и школой, подгото-

вила Людмила ИВЛЕВА.

В Нашем Полку ПРИбыло

Семье Богомазовых из деревни Шашовой судьба 
приготовила приятный новогодний подарок. 31 
декабря у них родился сын, которого назвали кра-
сивым русским именем Илья.

Ещё не закончился январь, а в Крашенининском 
поселении уже отметили появление на свет двух 
коренных жителей села. Родились малыши в семьях 
Пантелеевых и Киселёвых. Савелий Пантелеев 
стал пятым ребёнком у родителей, а Павел Киселёв 
своим рождением дал семье статус многодетной.

коРоТко о СПоРТе

С оглушительным счётом 8:2 упоровская «Ладья» 
одержала победу над заводоуковской «Спартой». 
Встреча прошла 21 января на стадионе «Централь-
ный» в рамках проведения 6-го тура первенства Тю-
менской области по хоккею с шайбой среди мужчин. 

20 января состоялся турнир по шахматам на 
призы главы Скородумского сельского поселения. 
Участники соревновались в трёх категориях. Пер-
вое место среди мужчин занял Олег Коркин, Ульяна 
Вокуева стала лучшей среди женщин, в категории 
юношей победил Владислав Подобин.

27 января в Чернаковском сельском поселении 
стартует спартакиада трудовых коллективов. Со-
ревнования пройдут по 8 видам спорта, заявки на 
участие подали уже 6 команд. Желающие также 
могут сдать нормы ГТО. 

ПРо ПожаРы

На днях случился пожар в деревне Московке. На 
борьбу с огненной стихией поспешили пожарные 
143 ПСЧ села Упорово, отдельных постов сёл Бунь-
ково и Суерки. Тушение осложнялось сильной за-
дымлённостью. Однако огнеборцы спустя 5 минут 
ликвидировали открытое горение. Огонь повредил 
строение на всей площади (81 квадратный метр) и 
полностью уничтожил крышу. Пожарным удалось 
спасти хозяйственные постройки. В результате ЧП 
никто не пострадал. Предполагаемая причина по-
жара – занесение открытого источника огня. Вино-
вники происшествия устанавливаются.

25 января загорелся многоквартирный жилой дом 
в селе Упорово по ул. Северной. Сигнал тревоги 
прозвучал в 11.15. На тушение пожара выехали 
сотрудники 143 ПСЧ, а также звено газодымо-
защитной службы (ГДЗС). Сбив сильное пламя, 
сотрудники ГДЗС вошли в горящий дом на поиски 
людей. К счастью, все проживающие успели во-
время эвакуироваться из здания. На локализацию 
и ликвидацию открытого горения ушло 25 минут. 
В результате пожара квартира повреждена огнём по 
всей площади, уничтожена кровля дома. Причина 
возгорания – аварийный режим работы электро-
оборудования.

Подготовила мила шабаНоВа.
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Развитие региона

Так звучит выражение на латыни, 
которое переводится: найди дорогу 
или проложи её сам. Это как нельзя 
лучше характеризует настрой тюмен-
цев идти вперёд и развиваться. Навер-
ное, каждый из тех, кто периодически 
наведывается в областную столицу, 
замечает, насколько стремительно 
меняется её облик. За последние лет 
десять сделано многое для того, чтобы 
полностью обновить облик и атмосфе-
ру города. Тюмень уже можно отнести 
к числу одного из самых красивых 
населённых пунктов России. 

Начата грандиозная перестройка реги-
ональной столицы во времена, когда юг 
области жил на «нефтяные деньги», но 
даже когда процент отчисляемых севе-
ром средств стал меньше, и выручка за 
каждый проданный баррель снизилась, 
процесс не остановился. Всё дело в том, 
что у руководства области было чёткое 
понимание необходимости вложений, 
ведь именно инфраструктура во многом 
является базисом развития региона.

Отдельно хочется сказать о дорогах. 
В областной столице расширены ули-
цы, замкнуты не довершённые когда-то 
объезды, построены новые подземные 
переходы и развязки, а загородные 
тропинки стали настоящими межреги-
ональными транспортными артериями, 
которые разделяют потоки и сокращают 
время в пути. Всё это делает путеше-
ствие не испытанием, а наслаждением.

сегодня Тюмень лидирует по по-
казателям реализации федерального 
проекта «Безопасные и качественные 
дороги», в рамках которого 38 город-
ских агломераций с населением свыше 
500 тыс. человек получили дополни-
тельные средства из федерального бюд-
жета на принципах софинансирования.

Руководитель Росавтодора Роман 
старовойт отмечает: «Это единствен-
ный опыт взаимодействия федеральной 
и региональной власти. Как правило, 
федерация софинансирует региональ-
ные объекты, а здесь было принято 
решение софинансирвоать региональ-
ными ресурсами объекты, которые 
входят в федеральную адресную про-
грамму, – отметил он. – Этот опыт 
приносит свои результаты. Вы видите, 
как существенно за последние годы 
изменилось качество федеральных 
дорог в Тюменской области. Если 
на начало текущего года 71 процент 
из них уже находился в нормативном 
состоянии, то ещё несколько лет назад 
этот показатель был меньше 40 процен-
тов. К концу следующего года мы все 
федеральные дороги области приведём 
в нормативное состояние».

Губернатор Тюменской области Вла-
димир Якушев на открытии одного из 
мостов нового восточного обхода ТКАД 
отметил, что новые дороги дают совер-
шенно другой уровень качества жизни: 
«Земляки помнят, в каком состоянии 
находились автодороги в 2014 году. 
Дорожная сеть меняется на глазах, по-
являются особо важные объекты. Про-
ект соединения четырёх федеральных 
трасс, которые подходят к Тюмени, 

это ещё один важный скачок в развитии 
нашей дорожной инфраструктуры». 

следующим шагом должна стать ре-
конструкция автодороги Тюмень – То-
больск, которая будет четырёхполосной 
с разделением потоков.

А ведь вместе с дорогами развивается 
и бизнес. Инвесторы заинтересованы в 
размещении торговых и производствен-
ных предприятий в местности, где нет 
проблем с логистикой, где есть возмож-
ность развернуться товарным фурам и 
автобусам с туристами. Тюмень уже 
готова к этому.  

справедливости ради, хочу сказать, 
что и сама порой испытывала зависть, 
говоря: «Почему деньги не отдали тю-
менскому селу, зачем нам аквапарк, ес-
ли в некоторых сёлах нет школ, мосты 
нуждаются в реконструкции». Но, всё 
обдумав и взвесив, эти эмоции меняют-
ся на совсем другие. сейчас я уверена, 
что в инвестициях огромный смысл.

Успешный и динамичный город, 
конечно, привлекает самых активных 
и умных из наших деревень и сёл 
(по крайней мере, они не уезжают из 
области), и вместе с тем позволяет 
привлекать на ПМЖ к нам лучших 
специалистов из других регионов 
России. В том числе с их помощью мы 
становимся сильнее, активнее растём 
профессионально. 

 Этими развязками, дорогами, ТРЦ, 
продуктами местного производства 
теперь с удовольствием пользуемся и 
мы, приезжая в Тюмень к родственни-
кам, в магазины или на отдых. Вот и 
новая развязка и дорога, связывающая 
Заводоуковск и Ялуторовск, для кого 
сделаны, если не для нас? Думаю, сами 
жители Ялуторовска ими намного реже 
пользуются, чем проезжающие ишим-
цы или упоровцы.

И ещё об аквапарке. Поспрашивайте 
вокруг, кто ещё не был в аквапарках 
Екатеринбурга или Казахстана? Пред-
ставители трудоспособного населения, 
если ещё не были, то точно собираются 
посетить их в ближайшее время. Но, 
привозя оттуда массу эмоций, тюмен-
цы оставляют там капитал. Аквапарк в 
Тюмени создаст новые рабочие места, 
сделает этот вид отдыха более до-
ступным для нас, поставит ещё одну 
галочку в портфолио города по при-
влекательности. 

Развитие дорожной инфраструктуры 
области и Тюмени – огромный шаг в 
развитии региона в целом.

 Может быть, не так много, как нам 
хочется уже сегодня, но лично я верю, 
что волна строительного бума дорог и 
объектов инфраструктуры в ближайшее 
время дойдёт и до нас, когда вложения 
в региональную столицу и развитие 
дорог начнут окупаться. 

 Вера ЛИПУХИНА.

Сельскохозяйственное производство 
в районе развивается достаточно дина-
мично. Им занимаются 10 предприятий, 
8 крестьянско-фермерских хозяйств. По-
вышается экономическая эффективность, 
осуществляется техническая и технологи-
ческая модернизация отраслей. Это видно 
из производственных показателей пред-
приятий и частных хозяйств за 2017 год.

ЖИВОТНОВОДСТВО

В хозяйствах всех категорий по состо-
янию на 1 января 2018 года содержится: 
19 183 головы крупного рогатого скота, в 
т. ч. коров – 7 894; свиней – 8 005 голов.

За  2017 год, в целом по району, поголовье 
КРс (к аналогичному периоду 2016 года) 
увеличилось на 608 голов, или на 3,3 про-
цента; коров стало больше на 54, или на 
0,7 процента. 

В хозяйствах населения (к данным на 
01.01.17) поголовье крупного рогатого скота 
увеличилось на 478 (или на 6,2 процента) 
и составило 8 132 головы; поголовье коров 
приросло на 91 единицу (на 2,9 процента) эта 
цифра равна 3 192. свиней в личных подво-
рьях стало меньше на 1 103 (или на 12,1 про-
цента), их численность составляет 8 005 голов.

В крестьянских (фермерских) хозяйствах 
динамика следующая: поголовье КРс 
уменьшилось на 39 и составило 350 голов, 
коров стало меньше на 22, теперь их на-
считывается 160. 

В крупных сельскохозяйственных 
предприятиях на начало года содержится 
10 701 голова крупного рогатого скота, 
общее поголовье которого увеличилось к 
уровню прошлого года на 169. Поголовье 
коров по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года снизилось на 15 и 
составляет 4 542 головы. На 20 уменьши-
лось дойное стадо в ООО «Тобол», а ЗАО 
«Нива-Агро» увеличило его на 5 бурёнок. 

ПРОИЗВОДСТВО

Хозяйствами всех категорий произве-
дено 44 844 тонны молока (101 процент к  
2016 году) и 6 365 тонн скота и птицы на 
убой (101 процент к 2016 г.). В том числе 
сельскохозяйственными предприятиями 
района произведено 28 657 тонн молока 
(104,7 процента к показателю 2016 года 
или 1 292 тонны) и 1 313 тонн скота на 
убой  (92 процента к 2016 г.).

среди сельскохозяйственных предпри-
ятий лидером по производству молока 
является сПК «Емуртлинский»,  где этот 
показатель составляет 10 613 тонн молока 
(37 процентов от общего производства 
молока в с/х предприятиях).

Объём производства молока вырос по 
сравнению с прошлым годом во всех пред-
приятиях района. Это произошло в резуль-
тате роста продуктивности дойного стада. 

Надой на 1 фуражную корову в сельскохо-
зяйственных предприятиях составил 6 091 кг 
(+170 кг, или 102,9 процента к 2016 г). Лидера-
ми продуктивности стало ООО «Ингалинка» 
с надоем 6 994 кг на одну фуражную корову. 
На второй позиции сПК «Емуртлинский» – 
6 633 кг, на третьем месте ЗАО «Нива-Агро» 
с результатом 6 448 кг (снижение продуктив-
ности на 30 кг). 

ВЫРУЧКА

Закупом молока у населения района 
занимаются ЖЗсПК «Усадьба», сПссК 
«Партнёр», сссПК «Заря», сПК «Емурт-
линский».

АПК: руководство хозяйством

Модернизация производства ради 
экономической эффективности

Aut inveniam viam, aut faciam

Если ещё пару десятков лет 
назад Тюмень можно было на-
звать «столицей деревень», то 
сегодня город и территория 
Тюменского района воспринима-
ется только как современный, 
многоуровневый мегаполис. Про-
езжая по дачным посёлкам, ви-
дишь преобладание коттеджной 
застройки, городские пустыри 
теперь заняты домами-свечка-
ми, низины болотистого при-
города отсыпаны. Новое время 
строит не домами, а кварта-
лами,  и в каждом микрорайоне 
свои торговый центр, школа, 
досуговые учреждения.

В Упоровском районе ежегодно 
увеличивается процент муни-
ципальных и областных дорог с 
твёрдым покрытием на 3-5 км. 
Ремонтируются мосты, водо-
пропускные трубы. За последние 
десять лет построено более 10 
км пешеходных тротуаров. В 
2017 году сданы в эксплуатацию 
тротуары до школ в Емуртле и 
Скородуме. Увеличилось коли-
чество парковочных мест для 
стоянки автотранспорта.

Транспортная развязка на Москов-
ском тракте – это восемь съездов 
общей протяжённостью 2 899 м.

Всего за прошедший год  у населения 
приобретено 6 658 тонн молока, что на 
272 тонны больше, чем в прошлом. За-
купом молока охвачены все сельские 
поселения района. За его реализацию 
населению выплачено 123 млн. 608 тыс. 
рублей (в 2016 году – 119 млн. 254 тыс. 
руб.). средняя цена за 1 кг в зачётном 
весе составила 18 руб. 57 коп. (в 2016 
году – 18 руб. 67 коп.).

Услуги и по закупу мяса оказывало 3 
кооператива – ЖЗсПК «Усадьба», сссПК 
«Исток» и сПК «Арман». За прошлый 
год у жителей района закуплено 227 тонн 
мяса, что на 13 тонн больше, чем за 2016 
год. Выручка населения за сданное мясо 
составила 50,9 млн. рублей (в 2016 г. – 45,4 
млн. рублей). 

ПОВЫШЕНИЕ 
ПРОДУКТИВНОСТИ

с целью улучшения породных качеств 
маточного стада в личных подворьях на 
территории Упоровского муниципального 
района работает 11 пунктов по искусствен-
ному осеменению коров частного сектора. 
Всего осеменено 1 647 голов коров, содер-
жащихся в ЛПХ граждан, что составляет 
53 процента, что больше на 3 процента, 
чем в прошлом году.

РАСТЕНИЕВОДСТВО

Посевная площадь в хозяйствах всех ка-
тегорий составила 85,9 тыс. га, что больше 
на 0,4 тыс. га 2016 года, из них зерновыми 
и зернобобовыми культурами занято 51,9 
тыс. га, картофелем – 3,0 тыс. га, овощами 
– 464 гектара. В структуре посевных пло-
щадей зерновые и зернобобовые культуры 
занимают 60 процентов.

сельхозтоваропроизводителями Упо-
ровского муниципального района в 2017 
году был получен валовой сбор зерновых 
и зернобобовых культур с площади 51 880 
га в количестве 146  359 тонн в весе после 
доработки, что на 29 078 тонн больше, чем 
в 2016 году (2016 год – 117  281 тонна) или 
125 процентов к уровню 2016 года. средняя 
урожайность составила 28,2 ц/га или 122 
процента к уровню 2016 года (2016 г. – 23,1 
ц/га). Лидером по урожайности стал сПК 
«Емуртлинский» 36,2 ц/га. 

Валовой сбор рапса с площади 14 908 
га составил 18 105 тонн в весе после до-
работки, что на 2 934 тонны больше, чем 
в 2016 году (2016 год – 15 171 тонна) или 
119 процентов к уровню 2016 года. Урожай-
ность рапса составила 12,1 ц/га или 120 
процентов к уровню 2016 года (2016 г. – 
10,1 ц/га). Наивысшую урожайность рапса 
в весе после доработки удалось получить 
ЗАО «Нива-Агро» – 16,9 ц/га. 

Валовой сбор картофеля составил 92 629 
тонн с площади 2 481 га, что на 15 766 тонн 
больше, чем в 2016 году (2016 год – 76 863 
тонны) или 121 процент к уровню 2016 го-
да. Урожайность картофеля составила 373,4 
ц/га или 119 процентов к уровню 2016 года 
(2016 г. – 312,7 ц/га).

Лидирующую позицию занимает ООО 
«Агрофирма «КРиММ»  с урожайностью 
411,2 ц/га. Валовой сбор овощей в 2017 году 
составил 22 083 тонны с площади 370 га, 
что на 2 622 тонны больше, чем в 2016 году 
(2016 год – 19 461 тонна) или 113 процентов 
к уровню 2016 года. Урожайность овощей 
составила 596,8 ц/га или 115 процентов к 
уровню 2016 года (2016 год – 520,4 ц/га). 
Наивысшую урожайность получило ООО 
«Агрофирма «КРиММ» – 596,8 ц/га.

Александр ЗОММЕР, председатель комитета по развитию АПК. 
Фото Веры ХАЛАЕВОЙ.
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Забытые сражения: гражданская война в Упоровском районе
Начало в  № 85 от 26 октября, 

в № 88 от 4 ноября.
Четыре последующих дня, с 

18 по 21 августа 1919 года, после 
выхода на реку Тобол активных 
боевых действий практически 
не велось. По берегам стояло за-
тишье, нарушаемое порой лишь 
редкой перестрелкой. Движения 
почти не было. Изредка про-
езжали крестьянские телеги или 
несколько обозных повозок. Одни 
лишь ординарцы сновали по всем 
направлениям. Красные полки 
отдыхали, готовясь к переправе. 
К линии фронта подтягивалась 
дивизионная артиллерия. К ве-
черу 21 августа 1919 года 1-я 
Кронштадская и 3-я Красноу-
фимские батареи уже подошли 
из с. Першино в д. Стенниково, а 
2-я Красноуфимская батарея при-
была из д. Лебяжье в д. Вагино. 
Им была поставлена задача под-
держать огнём бригаду Томина 
на переправе. Это были одни из 
лучших артиллерийских батарей  
в дивизии. Так, 1-я Кронштадская 
батарея (командир Липин) была 
сформирована в сентябре 1918 
года в городе Ораниенбаум из 
артиллерийских частей морской 
крепости Кронштадт. Кадры её 
составили 42 матроса-артиллери-
ста из 2-го Кронштадского артил-
лерийского дивизиона, 81 человек 
из Смольного Коммунистическо-
го батальона и 44 человека из во-
енкомата 1-го района г. Петрогра-
да. 2-я Красноуфимская батарея 
(командир Вандер) была сфор-
мирована в августе 1918 года на 
Суксунском заводе первоначально 
как 1-я Красноуфимская батарея, 
из 36 солдат-артиллеристов 1-го 
Красноуфимского полка и добро-
вольцев ближайших местностей 
у Артинского завода. 3-я Крас-
ноуфимская батарея (командир 
Каспарсон) была сформирована 
осенью 1918 года на фронте около 
г. Кунгура путём сведения вместе 
1-й батареи 3-го артиллерийского 
дивизиона, сформированной в г. 
Перми в артиллерийских казармах 
в июле 1918 года (2 орудия, 50 
человек) и 2-й Красноуфимской 
батареи, сформированной в но-
ябре 1918 года на Суксунском 

заводе из 2 орудий, 12 рабочих-
суксунцев и 39 бойцов из 2-го 
Красноуфимского полка. Все три 
батареи входили в состав 1-го лёг-
кого артиллерийского дивизиона, 
которым командовал командир 
бывшей противоаэропланной 
батареи крепости Кронштадт 
Аркадий Кузьмич Сивков, а ко-
миссаром был Мутин. Дивизион 
насчитывал 12 трёхдюймовых 
(76-мм) орудий, 38 командиров и 
847 солдат-артиллеристов. 

19 августа 1919 года нарочный 
привёз пакет в штаб 30-й диви-
зии. Командарм Алафузов ставил 
дивизии задачу форсировать 
реку Тобол и выйти на линию 
сёл Частоозерское и Ражевское. 
Наступало время форсирования 
и, получив приказ, все красные 
полки стали перегруппировы-
ваться, занимая удобные для 
переправ места.

Последним из остававшихся к 
этому времени у белых на запад-
ном берегу реки Тобола плацдар-
мов, был участок у д. Поляковой. 

Лежащая на высоком берегу 
реки, делающей здесь крутую 
петлю, деревня была удобна для 
обороны. Фронт атаки, помимо 
речных берегов, был дополни-
тельно сужен лежащим в излучи-
не речной петли озером Каурово. 
Попытка красного батальона 
265-го Уральского полка с утра 
18 августа 1919 года наступать 
на белый плацдарм была легко 
отбита огнём. После подхода 
на этот участок 266-го рабочего 
имени Малышева полка красные 
командиры решили повторить 
атаку в темноте. Вечером, под 
прикрытием сгущающихся суме-
рек, батальон красноармейцев-
малышевцев ринулся на штурм. 
Бой шёл всю ночь. Темнота опоя-
салась огнём. Густые залпы зали-
вали степь и под треск пулемётов 
и грохот гранат, по всему фронту 
раздавалось нарастающее «Ура!». 
К утру 19 августа 1919 года оборо-
нявший деревню белый батальон 
60-го Бугурусланского полка не 
выдержал натиска и отошёл за 
Тобол, потеряв 120 винтовок, 
2 700 патронов, 2 гранаты и 40 
пленных, в том числе 1 офицера. 

С потерей такого выгодного плац-
дарма смириться было нельзя. 
На помощь бугурусланцам вы-
ступил 15-й Сибирский егерский 
батальон, под командованием по-
ручика Чичанкова (?). Он состоял 
из двух рот по 100-150 штыков, 
имевших на вооружении два 
пулемёта. Двигаясь в полном 
вооружении, неся на плечах пу-
лемёты, ящики с патронами и 
сумки с гранатами, егеря вскоре 
прибыли к тобольским берегам. 
С их подходом лёгкая трёхору-
дийная батарея 18-го Сибирского 
артиллерийского дивизиона от-
крыла ураганный огонь по д. По-
ляковой. С протяжным свистом 
снаряды взвывали над избами и 
в самой гуще дворов вымахивали 
огромные столбы дыма, под-
нимая на воздух чьи-то крыши. 
Одновременно, развернувшись 
в боевой порядок, цепи одетых в 
английское обмундирование еге-
рей стали подходить к переправе. 
Возможно, красным и удалось бы 
помешать форсированию реки, 
но, используя её поворот, белые 
пулемётчики заняли удачную по-
зицию на фланге обороняющихся, 
открыв огонь по противнику. 
Этот внезапный огневой шквал 
заставил красноармейцев спешно 
оставить деревню. Отойдя на два 
километра, они окопались. Пере-
правившись и заняв д. Полякову, 
егеря при поддержке усилившей 
огонь батареи, попытались сбить 
красный батальон с его позиций. 
Рассыпавшись по полю в цепь, 
они короткими перебежками нача-
ли сближение, а затем поднялись 
и с криками «Ура!» бросились 
вперёд. Однако плотный ружей-
но-пулемётный огонь прижал 
нападающих к земле. Атака белых 
захлебнулась. Несколько егерей 
сдались в плен, а остальные отсту-
пили обратно к д. Поляковой. По-
тери 266-го красного полка в этом 
бою составили 5 убитых, в том 
числе погиб помощник начальни-
ка пешей разведки, а также было 
27 раненых и 4 контуженных, 
среди которых 3 командира роты 
и 1 командир взвода. Погибшие, 
возможно, были похоронены в 
д. Мясниково, где стоял в ту по-

ру штаб бригады с 11-м отрядом 
особого назначения, где до сих 
пор сохранилось братское захо-
ронение времён гражданской во-
йны. Вечером к красным пришёл 
егерь-перебежчик, рассказавший 
с кем они сражались. После этого 
боевые действия на участке 266-го 
полка прекратились и наступило 
временное затишье. 

Вечером 21 августа 1919 года в 
штаб комбрига Томина нарочный 
привёз приказ о наступлении. По 
плану начдива бригада должна 
была форсировать Тобол и вести 
своё наступление по долине реч-
ки Емуртлы, выходя главными 
силами на впадавшую в неё речку 
Кизак. В тот же вечер на берег 
реки были высланы разведчики. 
Их донесение поразило комбри-
га. Оказалось, что на всём левом 
фланге 2-й бригады белые без боя 
оставили свои окопы на восточ-
ном берегу и отошли. Торопясь 
использовать эту ситуацию, уже 
вечером 21 августа 1919 года 
передовой батальон 267-го Гор-
ного полка без боя переправился 
через Тобол у д. Суерское и занял 
д. Поспелову. 

Остальные два батальона рас-
положились в деревнях Староша-
дрина и Суерское. По соседству 
265-й Уральский полк тоже без 
боя переправился у д. Макаро-
вой и занял д. Снегирёву. Даже 

в столь упорно обороняемой д. 
Поляковой к удивлению крас-
ных разведчиков противника не 
оказалось. Последний плацдарм 
на западном берегу был оставлен 
белыми без боя, а мост через ре-
ку в данном месте они сломали. 
Ещё один мост у д. Ново-Пере-
ладово белые сожгли. Появив-
шаяся здесь на берегу разведка 
красноармейцев-малышевцев 
была обстреляна белой 3-дюй-
мовой двухорудийной батареей, 
стоявшей в районе д. Зверево и 
выпустившей по разведчикам 19 
снарядов.

С утра 22 августа 1919 года с НП 
белой батареи, стоящей у д. Звере-
во, заметили скапливавшиеся на 
другом берегу реки в д. Поляковой 
батальоны 266-го рабочего имени 
Малышева полка. Подняв теле-
фонную трубку, артиллерийский 
наблюдатель передал на батарею 
данные для стрельбы. Один за 
другим раздались орудийные вы-
стрелы. Сидевший на НП офицер 
даже услышал мягкий звук сжатия 
компрессоров, как бывает всегда 
при откате пушек. Глухо застонав, 
с усиливающимся свистом и завы-
ванием, в небесную синь улетели 
первые снаряды. Всего их было 
выпущено до пятидесяти. 

Олег ВИНОКУРОВ.
Продолжение читайте 
в следующих номерах.

Схема местности у д. Поляковой.

Старая Шадрина находится далеко 
от районного центра, и развлечений 
в ней особых нет. Чтобы как-то 
разнообразить досуг, библиотекарь 
Ксения Полкова к праздникам го-
товит мероприятия. На Новый год 
своими силами поставили детский 
спектакль, для взрослых показали 
концерт и провели дискотеку.

В фойе библиотеки чисто и уютно. 
Ксения Алексеевна доброжелатель-
на, своих читателей всегда встречает 

18-21 января в г. Тюмени 
проходил Международный 
фестиваль-конкурс «Си-
бирь зажигает звёзды». В 
номинации «Инструмен-
тальный жанр»  приняли 
участие юные музыканты 
из разных городов России: 
Тобольска, Ялуторовска, 
Заводоуковска,  Екате-
ринбурга,  Благовещен-
ска и других. Упоровскую 
детскую школу искусств 
представили учащиеся по 
классу фортепиано и ак-
кордеона. 

С сольной программой вы-
ступали Вероника Капусткина 
(аккордеон), Екатерина Пань-
шина и Марина Городничева 
(обе фортепиано).  В фортепи-
анных дуэтах показали своё 
мастерство: Илья Паньшин и 
Александр Ботов; Екатерина 
Паньшина и Марина Город-
ничева. 

Оценивало конкурсантов 
профессиональное жюри, в 
состав которого вошли акаде-
мики и профессора ведущих 
музыкальных вузов Москвы 
и Санкт-Петербурга, заслу-
женные работники искусств 
и ведущие эксперты в области 
культуры.  

Наши ребята достойно 
отыграли свою программу. 

Сибирь зажигает звёзды

Деревенский культорганизатор

Хочу выразить огромную благо-
дарность всему коллективу хирур-
гического отделения Упоровской 
больницы, где в январе я проходила 
лечение.

Поступив в хирургическое отделе-
ние, я оказалась в обстановке чистоты, 
теплоты, внимания, человечности, что 
очень важно в борьбе с болями. Здесь 
все работники, начиная с санитарок, 
медицинских сестёр и заканчивая 
врачами, трудятся не покладая рук. 
Несколько операций каждый день. В 
палатах (я даже со счёту сбилась) сколь-
ко раз моют за день, чистота в туалетах, 
коридорах. Все к тебе внимательны.  

Я слышала о чудесных операциях, 
проводимых Е. Д. Выдриной. Вот и 
мне довелось стать её пациенткой. 
С первых же минут общения с этой 
уникальной женщиной наступает 
абсолютное доверие к ней. Спасибо, 
Екатерина Дмитриевна, за ваш про-
фессионализм, доброе, внимательное 
отношение к людям. 

Спасибо нашей медицине
Из почты редакции

Фортепианные ансамбли 
впервые принимали участие 
в международном конкурсе. 
Дуэт Кати и Марины получил 
диплом 1 степени, исполнив 
два разнохарактерных произ-
ведения: «Артист эстрады» 
С. Джоплина и «Вальс» А. 
Петрова из к/ф «Петербург-
ские тайны».  Илья и Алек-
сандр стали дипломантами 2 
степени. Мальчики вынесли 
на строгий суд жюри два 
техничных произведения: 
«Итальянский сувенир» Ю. 
Красавина и «Галоп» А. Ха-
чатуряна, где показали бы-
стрый темп и характер. 

Екатерина и Марина также 
достойно отыграли и сольные 
программы, получив дипломы 
2 и 3 степеней соответствен-
но. 

 Вероника Капусткина 
продемонстрировала владе-
ние техникой мелодического 
многоголосия и виртуоз-
ность, исполнив два произ-
ведения – «Фуга» А. Холми-
нова и «Ручейки» Е. Доги. 
Программа прозвучала вы-
разительно, эмоциональ-
но, грамотно, музыкально. 
Упоровская аккордеонистка 
смогла справиться с волне-
нием и на сцене показать се-
бя настоящим исполнителем 
и музыкантом. По резуль-

татам конкурса Вероника 
стала лауреатом 3 степени и 
выступила на гала-концерте 
в ДК «Торфяник» г. Тюмени. 

Поздравляем наших ре-
бят с призовыми местами в 
Международном фестивале 
и желаем им творческих 
успехов и вдохновения!

Валерия КайгОРОДОВа, 
Татьяна ДОБРИцКаЯ, 

преподаватели ДШИ.

А какие удивительные люди вра-
чи-анестезиологи! От них ведь 
очень многое зависит. И когда перед 
тем, как уснуть на операционном 
столе, видишь их добрые глаза, 
слышишь тёплые слова – это вселяет 
твёрдую уверенность в нормальном 
исходе операции. А проснувшись, 
радуешься этим же глазам и этим 
же голосам. Они остаются в памя-
ти навсегда. Спасибо вам, Виктор 
Иванович Вчерашний и Иван Васи-
льевич Егоров.

Чего мне не хватило в отделении, 
так это цифрового телевидения. Уве-
рена, что спортивные программы (я 
про биатлон, фигурное катание – сей-
час идут чемпионаты мира и Европы) 
помогли бы больным справиться со 
своим недугами быстрее. Наверное, 
тут нужны спонсоры, а может быть, 
администрация района или боль-
ницы могли бы решить этот вопрос. 

Вера ЕГОРОВА.
с. Коркино.

с улыбкой, советует, какую книгу 
почитать или журнал полистать. 
Летом она заботится о детях, до-
говаривается о доставке батута для 
них, для женщин организовывает 
приезд парикмахера. 

В феврале наш библиотекарь от-
мечает свой день рождения. Хотим 
ей пожелать здоровья, семейного 
благополучия, успехов в работе.

Жители 
д. Старой Шадриной.   

Конкурс

На сцене 
Вероника Капусткина.
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